



# le Journal des Retraité·e·s de Chaumont



<https://cgtretraites-chaumont.fr>

Syndicat **CGT** des retraités de Chaumont - 24 avenue du Général Leclerc 52000 Chaumont **N° 388** SAMEDI 4 MAI 2024



## 1<sup>ER</sup> MAI 2024, ET DE 10 !

10<sup>è</sup> retrouvailles des retraité·e·s de la CGT (qui ont tenu bon même pendant le Covid et ses interdictions). 10<sup>è</sup> paella, 10<sup>è</sup> belles émotions !

Passées les affres de la préparation, les courses à faire, les inscriptions à réaliser, le matériel à rassembler, la récompense est là. La salle des fêtes de Brottes a pris les couleurs de la lutte, le rouge domine, les copines de Langres ont fleuri les tables, même le muguet s'invite. Les quatre compères devenus experts en paella, pas question d'en changer, entament leur ballet autour des plats imposants. Les desserts maison, les fromages venus de Saulxures sont découpés. Le bar est garni. Les techniciens s'affairent. Jérémie et Benjamin Bossone arrivent. On sent alors que l'énergie est là, dès les premiers réglages. Dernières vérifications, chacun a une place, personne n'est oublié ?

Et puis, progressivement, la salle se remplit des camarades, des amis, des associations complices que la lutte soude, des visages nouveaux aussi. Les étirements sont généreux et la bise fraternelle. Le plaisir de se revoir est flagrant. Certains manquent à l'appel, on ne les oublie pas.

Pourquoi est-on venu, au fait ? Les mêmes mots s'entrechoquent : la fête des travailleurs - travailleuses, le rassemblement chaleureux, une communion et des échanges, manger ensemble autour d'un bon spectacle, et bien d'autres

raisons encore qui ont du mal à s'exprimer, comme si c'était une évidence, dire qu'on est là pour s'indigner, ne pas subir, résister, pour toutes les raisons que Mimi évoque dans une intervention dynamique.

Et puis le concert, à la fois une vraie madeleine de Proust et un bain de jouvence qui nous rappelle que, pour beaucoup, nous sommes la génération du rock, les oreilles un peu plus fragiles, et des textes et des chansons qui chantent la révolution. De sa voix puissante, pas vraiment cassée, en harmonie avec son frère, son énergie contagieuse, Jérémie Bossone nous offre ses « chansons en rouge » qui « prennent la route parce qu'elles ne passent pas à la télé ». Leur actualité est troublante et son Potemkine merveilleux. Comment ne pas entendre dans l'évocation du déplacement des tribus cherokees et « la piste des larmes » creusée par les pleurs des femmes indiennes, la souffrance du peuple palestinien accablé par l'inhumanité israélienne.

Avec ses Playmobil, il nous invite à ne pas perdre notre enfance ; « les années passent, mais on en gagne plein d'autres ». Alors, à l'année prochaine !

**Louis Laprade**



**MAGIQUE !**

**PAGE 2 L'EXTRÊME DROITE AU COLLÈGE LA ROCHOTTE ... PAGE 3 NOS BRÈVES ...  
PAGE 4 LES ÉTUDIANTS CONTRE LA GUERRE ... LE PAVÉ À RACHID ... RENDEZ-VOUS  
SAMEDI 4 MAI PLACE DE LA MAIRIE 17H UNE BOUGIE POUR LA PAIX**

# QUAND L'EXTRÊME DROITE PRÊCHE AU COLLÈGE DE LA ROCHOTTE !..

L'histoire vécue dernièrement par l'humoriste Guillaume Meurice en dit long sur l'évolution de notre société. Dans sa rubrique hebdomadaire sur France Inter, à l'approche d'Halloween, cherchant pour les enfants des déguisements pour faire peur, il avait proposé l'image de Netanyahou en précisant : «Vous voyez qui c'est ? Une sorte de nazi, mais sans prépuce !».

La blague avait fait beaucoup rire le public, qui avait fortement applaudi. Le lendemain, France Inter l'avait ressortie dans son résumé des meilleurs moments de la journée.

Mais plus tard, la «fachosphère» s'est mise en branle. Pascal Praud, sur CNews, en a fait ses choux gras, sollicitant les réactions forcément indignées de ses invités. Puis la droite s'y est mise à son tour.

Et, au fil des jours, la macronie a suivi. Jusqu'à ce qu'une plainte pour antisémitisme soit déposée et qu'enfin l'humoriste soit convoqué dans un commissariat.

Guillaume Meurice n'est pas antisémite et il faudrait tout de même bien plus qu'une blague sur un dirigeant sanguinaire pour pouvoir prétendre le contraire. Le parquet vient donc logiquement de classer la plainte sans suite. Mais l'évolution de cette affaire dit beaucoup de la France d'aujourd'hui.

C'est l'extrême droite qui, jour après jour, à partir de tout et n'importe quoi, avec la plus grande mauvaise foi - quand il ne s'agit pas de mensonges - décide des sujets que les médias et politiques doivent traiter.

Malheureusement, la droite et le centre s'y conforment généralement sans rechigner.

Le phénomène est d'autant plus inquiétant que, comme le rappelle encore Guillaume Meurice : «L'extrême droite arrive au pouvoir chaque fois qu'elle peut bénéficier d'une convergence des droites».

A Chaumont, dans le même temps, on apprend que le député d'extrême droite, Christophe Bentz est allé au collège de La Rochotte s'adresser à des élèves de sixième, dans le cadre du «Parlement des enfants». On peut lire sur sa page Facebook qu'il venait «susciter l'esprit civique et l'engagement» des jeunes.

L'Affranchi nous rappelle alors opportunément que le même Bentz a osé comparer l'IVG (aujourd'hui inscrite dans la Constitution) à un «génocide de masse» et qu'il a été à ses débuts viré de chez Philippe de Villiers pour ses propos outranciers sur les races. Voilà un bel exemple d'esprit civique donné à nos enfants !..

Nous sommes persuadés qu'il y a quelques années encore, les autorités de l'enseignement public n'auraient pas autorisé son intervention dans un collège. Et quand bien même elles l'auraient osé, les enseignants ne l'auraient pas toléré et l'auraient fait savoir. Que s'est-il passé ?

En réalité, la macronie, qui prétend toujours faire barrage à l'extrême droite, passe son temps à courir derrière.

Ainsi, consciemment ou pas, elle fait tout pour banaliser ses idées et lui permettre de s'installer durablement à la tête du pays.

**Lionel Thomassin**

# REJOINDRE LE SYNDICAT...

*(extraits de l'intervention de Marie Rose à Patelli)*

**Le pire n'est pas exclu, mais le meilleur reste possible.** EDGAR MORIN

Tenir tête c'est ce que nous faisons avec nos moyens au syndicat multipro des retraités de Chaumont. On est là pour défendre nos retraites qui sont dans le collimateur du gouvernement. On est là pour nos services publics, les transports, les hôpitaux publics à Langres et à Chaumont, des logements décents, pour tout ce qui concerne notre vie quotidienne. On est là, avec notre journal, tous les samedis, qu'il pleuve, neige ou vente, pour informer, combattre la désinformation.

Un journal distribué gratuitement, mais financé par nos cotisations et les dons de nos lecteurs. On était là contre le projet de méthaniseur XXL qui a échoué grâce à la mobilisation citoyenne. Car la lutte unie, ça paie. On est là, avec nos amis et camarades syndicalistes et associatifs tous les samedis à 17h pour la paix à Gaza, à l'initiative de la LDH. On est là pour le droit des femmes, le 8 mars et tous les autres jours de l'année...

Le 25 mai, nous serons à Vroncourt chez Louise Michel pour célébrer la Commune de Paris.

Bref on est là, malgré le temps qui passe et qui pèse un peu plus chaque année sur nos épaules, nos problèmes de santé, parfois, car on a toujours la rage de combattre la classe qui nous exploite, et pour cela, vous le savez, il faut être encore bien jeunes dans la tête !

Alors je m'adresse à vous tous, réunis ici ce 1er mai, ami-es et camarades, je vous invite à nous rejoindre si vous ne l'avez pas encore fait, chacun selon ses sensibilités, ses disponibilités, parce que c'est tous ensemble qu'on peut reprendre le pouvoir pour imposer la paix, la liberté, la justice sociale, la transition écologique...

**PRENEZ CONTACT  
ADHÉREZ**

Nom : .....

Prénom : .....

Adresse : .....

Mail : .....

Téléphone : .....

Mail [secretariat@cgtretraites-chaumont.fr](mailto:secretariat@cgtretraites-chaumont.fr)

Téléphone **06 79 61 00 78**

**RETOURNER : SYNDICAT CGT DES RETRAITÉS DE CHAUMONT •  
24 AVENUE DU GÉNÉRAL LECLERC - 52000 CHAUMONT**

## PAIN, PÂTES, CÉRÉALES DU PETIT-DÉJEUNER : TROP DE PESTICIDES, SELON FOODWATCH

Les céréales comme le blé, l'orge ou le maïs sont utilisées dans de nombreux produits que nous consommons tous les jours. Savez-vous qu'elles sont souvent cultivées en utilisant d'énormes quantités de pesticides nocifs, comme le glyphosate ? En Europe, 50% des surfaces sont cultivées en céréales. Elles sont traitées par des pesticides 4 à 6 fois par an en moyenne. Utilisés à large échelle, les pesticides nuisent énormément aux sols, à la biodiversité, à la qualité de l'eau et à la santé.

Quand on parle de pesticides dans l'alimentation, on a tendance à se concentrer sur les fruits et les légumes. Pourtant, 50% des pesticides utilisés en France le sont sur des céréales. L'analyse de Foodwatch révèle que 30% des échantillons de produits conventionnels à base de céréales et de farine vendus en supermarché à travers l'Europe contiennent des résidus de pesticides. Leur impact à long terme sur notre santé, en particulier l'effet cocktail de l'ensemble de ces molécules que nous ingérons tout au long de la journée, est largement méconnu et fait un peu de chaque personne un cobaye.

En tant que dernier maillon entre les produits et les consommateurs, les distributeurs ont la responsabilité de proposer des produits qui ne présentent de risque ni pour la santé ni pour l'environnement. Ils doivent s'engager à produire sans pesticides l'ensemble de leurs gammes de pains et aliments à base de céréales tels que les céréales du petit-déjeuner, les biscuits, les pâtes.

## AVIS DE RECHERCHE POUR UNE EURODÉPUTÉE FRANÇAISE

L'élue d'extrême droite Maxette Pirbakas passée de Le Pen à Zemmour en 2022, est visée par une enquête pour avoir détourné près de 57 000€ des caisses de la FNSEA, révèle Mediapart.

## ÇA BOUGE EN GUADELOUPE

Début d'une grève générale reconductible en Guadeloupe. Les syndicats demandent : l'encadrement des prix des produits de première nécessité, l'augmentation des salaires, des pensions et des minimas – un accès à de l'eau de qualité dans les robinets, le Smic à 2000€ net, le renforcement des services publics sur l'île, l'arrêt de la politique d'austérité du gouvernement, le paiement des salaires des soignants qui ont été suspendus, l'indemnisation des victimes du chlordécone. Vous en entendez parler dans les médias ?

## CHÔMAGE ET MALADIES

Selon une dernière étude de l'Inserm (Institut national de la santé et de la recherche médicale), la condition sociale de chômeur accroît d'environ 30 % la mortalité prématurée : diabète, suicides, dépression, obésité sont accentués par la vision fautive du chômeur "profiteur".

## GAZASTOP GÉNOCIDE

**SAMEDI 4 MAI 2024 17H**

**PLACE DE LA MAIRIE CHAUMONT**

**UNE BOUGIE  
POUR LA PAIX**  
**STOP GÉNOCIDE GAZA**

**LDH** INITIATIVE DE LA LIGUE DES DROITS DE L'HOMME  
Fondée en 1898 SOUTIEN DU SYNDICAT CGT DES RETRAITÉS-ES DE CHAUMONT

# VIVE LA COMMUNE !

## SAMEDI 25 MAI 11 H

### VRONCOURT-LA-CÔTE (52)

## HOMMAGE À LOUISE MICHEL ET À LA COMMUNE DE PARIS



**COVOITURAGE**

RENDEZ-VOUS À 9H45 - CHAUMONT PLACE DU CHAMP DE MARS  
S'INSCRIRE : TÉL 0675 57 39 07 MAIL : [valliant.adriana@orange.fr](mailto:valliant.adriana@orange.fr)

## HAUSSE DU CHÔMAGE EN HAUTE-MARNE

+1,4% au premier trimestre 2024 par rapport au dernier trimestre 2023, la Haute-Marne est le département du Grand-Est le plus impacté par l'augmentation du chômage. Celui-ci touche majoritairement les moins de 25 ans et les femmes.

Les données au niveau national révèlent, par ailleurs, une explosion du nombre de chômeurs licenciés pour des raisons économiques : plus de 15,1 % au premier trimestre 2024.

En dépit des tripatouillages qui tendent à masquer la réalité, ces chiffres confirment la nocivité de la politique néolibérale. Ils soulignent aussi le danger des nouveaux assauts contre l'Assurance chômage annoncés par Gabriel Attal, qui menacent de « plonger dans la précarité encore plus de privés d'emploi.

## DROITS DE L'HOMME

Le 3 avril, le président de la CNCDH (Commission nationale consultative des droits de l'homme) a adressé un courrier au garde des Sceaux pour lui exprimer son inquiétude face à un certain nombre d'affaires mettant en cause la liberté d'expression au nom de la répression contre l'apologie du terrorisme. Il lui demande de diffuser une nouvelle circulaire rappelant deux principes fondamentaux garants de la [#Libertedexpression](#)

1. La loi pénale est d'interprétation stricte : en toute rigueur, expliquer ou rendre compte du contexte d'un drame n'est pas l'approuver.
2. Mis à part l'éloge d'actes terroristes, la liberté d'expression vaut pour les idées qui « heurtent, choquent ou inquiètent l'État ou une fraction quelconque de la population ».

Ce courrier rendu public le 28 avril se conclut ainsi « Les magistrats du parquet doivent donc faire preuve de discernement dans l'identification des propos susceptibles d'être qualifiés d'« apologie du terrorisme » afin de préserver la liberté d'expression dans notre pays. »

# LES ÉTUDIANTS CONTRE LA GUERRE

Le mouvement de soutien à la Palestine des étudiants de Sciences Po s'inscrit dans le sillage des actions de protestation des universités étasuniennes débutées le 17 avril. Aux USA comme en France, les étudiants installent des campements dans leurs facs pour soutenir le peuple palestinien et exiger la fin des partenariats de leurs universités avec Israël.

Initiée par les étudiants de l'université de Columbia, la contestation aux USA s'étend désormais à une trentaine d'universités. De Los Angeles à Atlanta, d'Austin à Boston, en passant par Chicago, le mouvement des étudiants américains pro-palestiniens se généralise, malgré les menaces de sanctions, les évacuations musclées et les arrestations. Il englobe les universités les plus prestigieuses au monde, comme Harvard, Yale ou Princeton.

La complicité des Etats-Unis dans le massacre de la population palestinienne a ébranlé les consciences dans l'électorat démocrate, notamment chez les jeunes. Des milliers d'étudiants, mais aussi de personnels et d'enseignants se soulèvent contre la criminalisation du soutien à la Palestine. La répression sur les campus a accentué le malaise et peut à terme mettre en péril la réélection de Biden à la présidence. Un « Génocide Joe » paralysé par les contradictions de son camp qui a choisi la fuite en avant en autorisant l'assaut sur Rafah.

Le mouvement de protestation étudiant aux Etats-Unis est d'ores et déjà le plus important depuis la fin de la guerre du Viet-Nam. Il se radicalise et s'étend à l'international, dans des universités au Royaume-Uni, en Australie, ainsi qu'en France.

En France, les étudiants de Sciences Po ont occupé leur campus quelques semaines après avoir été la cible d'une campagne répressive indigne, dans les suites d'une première action de soutien. Mais, comme aux Etats-Unis, la mobilisation s'étend : les antennes de Poitiers, Dijon, Reims et du Havre ont rejoint le campus de la capitale.

Ce n'est qu'un début. Une partie de la jeunesse refuse d'assister en silence au génocide perpétré sous ses yeux par Israël avec le soutien de notre pays. Cette jeunesse n'a pas oublié le silence d'une grande partie de la population française au milieu du siècle dernier quand les juifs étaient traqués, déportés, exterminés. C'est aussi par rejet de ce silence-là qu'elle se mobilise. Qu'un gouvernement inepte et une presse odieuse, alliés aux descendants politiques de la France de Vichy, les accusent d'antisémitisme ne suffira pas à les faire taire.

**A. Fellner**

## MERCI À CELLES ET CEUX QUI AIDENT LE JOURNAL DES RETRAITÉS

Notre appel à la solidarité financière pour le Journal est entendu. Merci à Xavier, Élise, Liliane, Anne et Frank, Mohamed, Patrice, Florent, Chantal, Christian, Luc, Jean-Claude et Gillette, Richard, Mustafa, Jean-Louis, Francis, Michel, Lakdar, Alain, Jacqueline, Arlette, Jean, Françoise et Jean-Paul, Gérard, Lina, Jean-Pierre, Maurice, Patrice, Luc, Mireille, Christophe, Michel, Sylvie, Éric et Aurore, Marylène, Claude, François, Olivier, Josette, Pierre et Danièle, François, Christian, Marine, André et aux anonymes qui nous remettent leur obole chaque semaine au marché.

## SOUTENEZ LE JOURNAL DES RETRAITÉS CGT DE CHAUMONT

Nom : .....

Prénom : .....

Verse.....euros

REMETTRE À UN.E MILITANT.E DU SYNDICAT CGT DES RETRAITÉS DE CHAUMONT

## LE PAVÉ À RACHID



### Une pancarte...

Dans l'édition dominicale du Jhm, RB -Renaud Busenhard ?- regrette, alors que le projet du Méthaniseur XXL a été abandonné, que la pancarte affirmant une opposition, *une hostilité*, dit le billet, à ce projet reste plantée dans le quartier Saint-Aignan "épice centre chaumontais de l'opposition à l'usine de méthane". "Il serait peut-être temps de prendre acte de la fin du combat et de remiser les armes déployées jusque là", affirme-t-il en fin d'article.

On avait remarqué que RB aimait bien mettre son grain de sel (plus politicien d'ailleurs que journalistique) à propos de tout et de rien.

Et on peut s'interroger sur cette volonté de voir disparaître toute référence à une lutte qui est apparu pour beaucoup comme celle du pot de terre contre le pot de fer... et que le pot de terre a gagnée. Shell knock-out, ça fait du bien...

Il faut garder précieusement cette pancarte, l'entretenir, veiller à ce qu'elle ne soit ni dégradée ni détruite. Et si elle l'était, en refaire une.

Cette pancarte, c'est une alerte, une vigie. C'est une preuve que la lutte unie peut être féconde et que la «guerre» contre le capital n'est jamais finie.

Cette pancarte pour nous rappeler que, sans la vigilance citoyenne, le droit peut être bafoué.

Cette pancarte pour dire à madame la préfète qu'elle n'est pas là pour se plier aux désirs des marchands du temple, mais pour veiller à la conformité des projets économiques aux lois de la République et garantir à chacune et à chacun le droit de vivre dans un environnement équilibré et respectueux de la santé, comme cela est précisé dans la Constitution...

Et cette pancarte pour rappeler malicieusement aux initiateurs de ce projet délirant et aux soutiens qu'il a pu capter dans les services de l'État qu'une pancarte en argot -langue peu usitée en préfecture- c'est une gifle, une claque, une baffa, une taloche...

Quant au conseil de RB, entre nous, on s'en contrefiche un peu, non ?

**Rachid R.** 28 avril 2024



<https://www.facebook.com/syndicat.cgt.retraites.chaumont/>